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新竹縣政府 112年 1月份第 1次主管業務會報會議紀錄 

壹、 時間：中華民國 112年 1月 3日（星期二）上午 9時 00分 

貳、 地點：本府 2樓簡報室                     

參、 主席：楊縣長文科                           紀錄：宋巧雰 

肆、 出席人員： 

陳見賢、陳季媛、彭益宣、池燕雲、田昭容、徐元雄、賴江海、

范惠琪、陳偉志、江良淵、游志祥、范萬釗、李國祿、劉家滿、

魏嘉憲、雲天寶、章宗耀、吳迪文、黃文琦、邱俊良、魏文元、

楊哲昌、陳中振、殷東成、朱振群、李安妤、彭惠珠、楊郡慈、

靳邦忠、徐元棟、江寧增、邱世昌、彭正宇、詹秀連、梁淑惠、

郭慧龍、羅鈞盛、周秋堯、林鶴斯、陳欣怡、羅之吟、張愷容、

鄭依珊、高珮菁、許雅筑、謝一如、林曉含、王金鳳、王曉明、 

伍、 頒/獻獎： 

一、 恭賀本府邱參議世昌榮退，邱參議自民國 77年經分發至本

府教育局服務至今擔任多項職務，對於縣府的付出與貢獻

是有目共睹，邱參議於本（112）年 1月 1日榮退，退休後

同日擔任新竹瓦斯公司總經理，繼續為新竹縣打拼，在此

期許邱總經理和大家並肩共創新竹縣榮景，恭請縣長致贈

退休紀念品。（人事處） 

二、 縣定古蹟新埔潘屋修復工程獲國家建築金獎-公共建設優

質獎首獎，縣定古蹟新埔潘屋獲文化部補助辦理修復工程

案，由文化局主辦並參加第 23屆國家建築金獎，即獲得首

獎殊榮，由文化局長代表獻獎。（文化局） 

三、 本縣新豐國小、大肚國小榮獲「2022教育部第 9屆藝術教

育貢獻獎」團體獎項－績優學校獎，恭請縣長頒發獎項，

予以表揚。（教育局） 

四、 本縣參加「客家委員會 111年全國中小學客家藝文競賽」
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總決賽共獲 3銅：（一）北埔國小獲客語歌唱表演類-國小

高年級組第三名；（二）竹東國小獲客語口說藝術類－國小

高年級組第三名；（三）員東國中獲客語口說藝術類－國中

組第三名，恭請縣座表揚。（教育局） 

陸、 人事布達： 

一、 消防局局長： 

本縣新任消防局陳中振局長，曾任本府消防局副局長，做

事認真、努力，未來請各局處多加配合。 

二、 新聞處處長： 

本縣新任新聞處魏文元處長，前於臺北市政府服務，曾擔

任三立新聞主播、台灣大哥大公關、三立新聞編譯及非凡

新聞主播等，媒體行銷經驗豐富，為國立政治大學新聞系

畢業，英國伯明罕大學行銷傳播所碩士，歡迎加入縣府團

隊。 

柒、 各單位發言： 

一、 產業發展處： 

（一） 報告事項： 

1. 特色公園（第四標）完工典禮：謹訂於 112年 1月 8日(星

期日)上午 10時於竹北高鐵兒四籃球場舉辦「新竹縣竹北

公兒 9(魔王城堡)、高鐵兒 4(魔豆歷險)及高鐵公 7(鳳凰

飛翔)遊戲場設置工程」完工典禮，恭請縣長、副縣長、

秘書長及本府一級主管共襄盛舉。 

2. 遠東百貨竹北店開幕典禮：遠東百貨竹北店訂於 112年 1

月 11 日上午 10 時 30 分舉辦正式開幕典禮，恭請縣長及

本府一級主管蒞臨參加。 

（二） 縣長裁示： 

遠東百貨竹北店去年營收業績不凡，展現本縣驚人的消費
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力，請各局處首長踴躍參加 112 年 1 月 11 日上午遠東百

貨竹北店之開幕典禮。（各局處） 

二、 交通旅遊處： 

（一） 報告事項： 

1. 前瞻基礎建設-城鄉建設-改善停車問題計畫：本府獲得交

通部公路總局核定補助本縣第七座的停車場工程案，為解

決竹北市學童就學及停車問題，在嘉豐國小預定地興建校

舍及在運動場下層興建停車場，地下停車場工程目前進度

已達 70%，工程總經費為 2億 3,814萬元，獲得中央補助

經費為 1億 2,804萬元，對於縣府財政有相當大的挹注。 

2. 新竹縣濱海自行車道（鳳坑漁港至鳳山溪水月意象景觀橋

段）路線串聯改善計畫：本府獲交通部公路總局補助 3,000

萬元辦理「新竹縣濱海自行車道路線串聯改善計畫」，持

續向南延伸新豐鄉濱海自行車道，銜接鳳坑漁港至鳳山溪

水月意象景觀橋之自行車道路線，改善自行車騎乘環境與

引導措施，使新竹縣濱海自行車觀光環境更為完整。 

三、 農業處： 

（一） 報告事項： 

新竹縣區域農遊主題軸帶規劃成果—竹縣農遊‧輕鬆徜徉

山與海：本府於去(111)年度配合行政院農業委員會政

策，以本縣各鄉鎮農業資源、地理形勢以及交通動線為基

礎，串連休閒農業以及觀光旅遊資源，自兩條交通主線「台

3 線」及「台 15 線」發展出山、海兩條農遊主軸帶，更

精選出農遊路線共 15條。 

農曆新年假期即將到來，請新聞處及各位媒體朋友協助行

銷宣傳，除邀請大家來新竹縣觀光旅遊外，更要增加購買

本縣農特產品。此次本府特邀請去(111)年度金鐘獎一般
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節目類攝影獎得主林清華攝影師及其團隊親手操刀，製作

5 支農遊軸帶宣傳短影音，由於會議時間關係，僅播放 2

部影片與大家分享，歡迎共同欣賞。 

四、 人事處： 

（一） 報告事項： 

1. 各局處如有職員職務出缺或職員請長假，如屬短期（例如

6 個月以內），儘量由現職人員代理，不要僱用職務代理

人，請各局處配合辦理。依據各機關職務代理應行注意事

項規定，各機關職務出缺、人員請假、留職停薪等情形，

原則上由現職人員代理；除非出缺或保留職缺情形（例如

育嬰留職停薪）是長期性，包括薦任以下非主管職務，經

列管為考試分發職缺，在未分配考試錄取人員遞補前；以

及職員請假一個月以上，這兩種情形得僱用職務代理人。 

邇來發現，本府某局處在地方特考分發人員報到前，擬僱

用職務代理人 3個月，其實並不符成本效益原則，扣除對

外上網徵才錄用時間，以及職務代理人適應熟悉機關業務

時間，真正投入工作時間不多，而且約僱人員通常僅能做

輔助性、庶務性工作，無法取代正式職員，亦無法保證其

品質，僱用短期性的職務代理人或臨時人員實際上對機關

業務推動助益不大。 

2. 行政院在前年（110年 9月）核增本府 154個職員員額，

各局處經 1年多的修編及遴補，增加之員額應已到位，對

業務推動亦有所助益。本處未來將依照地方制度法規定，

以温和漸進方式，控管、精簡各局處聘僱及臨時人員，並

在今（112）年下半年通盤辦理各局處人力評鑑，合理調

整配置各局處員額。 

請各局處配合規定，精簡進用聘僱及臨時人員，如有出缺
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不再遴補，儘量彈性調配運用現有人力，合理分工、精實

用人；加強考核，汰換無效人力；並落實職務輪調及歷練，

培育人才。 

（二） 主席裁示： 

1. 對於申請短期（6個月內）的職務代理人，請各局處首長

謹慎審核，若無特別原因無須簽呈，短期職務代理實不符

成本效益，應以現職人員代理為原則。（各局處） 

2. 有關行政院核增本府 154個員額，各局處分配之員額業已

進用，請人事處列出各局處應精簡之員額數，希望在 2年

內達成目標，以符合公平正義之原則。（人事處） 

五、 行政處： 

（一） 報告事項： 

1. 本府歲末大掃除訂於 112 年 1 月 11 日(星期三)辦理：農

曆新年將至，本府除舊佈新大掃除訂於 1 月 11 日辦理，

請各單位於當日上午 9點，以各處為單位派員至本府行政

處庶務科領取掃除用具。請各單位就辦公室、會議室、茶

水間等空間共同進行清潔工作，若無法於該段期間執行，

請於 1月 18日前自行排定時間實施。 

2. 112 年 1 月 11 日辦理「非屬檔案法相關規定應歸檔管理

之各類公務資料」水銷：請各單位之資料送水銷前務必審

慎檢視並造冊，避免誤銷檔案法規定應保留之文件或業務

上仍需使用的公務資料，另當天請派員看守及協助搬運送

至地下室欲銷毀之資料，請各單位配合辦理。 

（二） 主席裁示： 

由於各局處因人員增減或調整，相對辦公室之使用或規劃

應隨之調整，各單位如有需求可向行政處反映，請行政處

協助本府辦公室通盤規劃，以利辦公。（各局處） 
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六、 消防局： 

（一） 報告事項： 

新竹縣人口不斷移入、聚集，人口結構年輕化，學生人數

逐年增加，校園內人口密度高，如何有效率的疏散師生是

一大難題，為強化校園災害之搶救效能及師生防火觀念，

本局特於 112年 1月 6日在仰德高級中學舉辦「112年度

消防救災、救護勤務演習」，期望能有效提升校園消防救

災勤務之效率，並守護新竹縣民眾生命財產安全。並於演

習活動後辦理宣導教育，用遊戲方式來學習防災意識，並

增加宣導活動趣味性，相關活動及流程請參閱書面資料，

敬邀縣長、副縣長、秘書長及本府一級主撥冗出席。 

七、 稅務局： 

（一） 報告事項： 

1. 娛樂稅及印花稅存廢檢討，立法院公聽會摘要報告：立法

院財政委員會於 111 年 12 月 8 日召開「娛樂稅及印花稅

稅制檢討」公聽會，娛樂產業界於會中呼籲電影及藝文活

動、高爾夫球場應免徵娛樂稅，部分立院黨團提案廢止娛

樂稅法，全國工業總會建議印花稅應予廢除。 

2. 廢除娛樂稅及印花稅對本縣的稅收影響：(1)印花稅為

100%縣稅，近 5年平均稅收每年 3.6億，佔本縣地方稅總

稅收比率 3.57%，佔縣庫稅課收入比率 5.43%，為穩定之

稅收來源。(2)娛樂稅為 100%鄉鎮市之收入，近 5年平均

稅收每年 9千多萬；110年娛樂稅總稅收 9,156萬元，高

爾夫球場稅收 5,959萬元，特別是關西鎮的娛樂稅佔其歲

入 14.35%，如逕予廢除將嚴重影響地方建設財源之籌措。 

3. 本縣娛樂稅及印花稅稅制檢討：（1）有關娛樂稅部分，因

應社會環境變遷，宜通盤檢討娛樂稅課稅範圍之合理性，
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配合時代潮流，取消不合時宜項目(如電影、藝文)，惟娛

樂稅是出價娛樂之人繳納，由業者代徵，具轉嫁性質，尚

不宜全面廢除。與全國其他縣市相較，本縣高爾夫球場稅

率 10%，與桃園市及新北市稅率相同，臺北市稅率僅有

2.5%(該轄內無高爾夫球場)，其他縣市稅率均為 5%。(2)

有關印花稅部分，印花稅係憑證稅，課徵範圍明確且稅率

輕，又印花稅稅收與景氣循環息息相關，較不易產生租稅

痛苦感，建議保留。 

4. 替代財源籌措：依財政收支劃分法第 38 條之 1 及財政紀

律法，各級政府、立法機關制(訂)定或修正法律或自治法

規，有減少收入者，應同時籌妥替代財源。然而，開徵新

稅非常困難，如廢除或修正娛樂稅及印花稅，稅收損失應

由中央彌補。 

5. 財政部及與會地方稅稽徵機關意見： 

(1)地方稅務局： 

A.開徵新稅非常困難，地方稅源本來就相對貧瘠，任何一

個稅對地方都非常重要，當政府走向福利國家時，需要穩

定的財源。 

B.財政紀律強調各級政府要財政自主，現在要廢的都是地

方稅，一旦廢除就不會回來，廢除娛樂稅及印花稅之後，

地方稅只剩下 5個稅。 

C.印花稅不是因為老稅就不能存在，世界上還有非常多先

進國家，包括英國、日本都還在實施印花稅。 

D.財政部不斷帶領全國地方稅稽徵機關精進採用繳款書

或彙總繳納方式繳納印花稅，未來的目標是完全取代貼

花，印花稅稽徵成本及業者繳納成本沒有想像中高。 

E.這幾年中央的財政相對困難，把一個地方稅廢除後，再
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由中央補助，中央也會備感壓力。 

  (2)財政部： 

   娛樂稅及印花稅不宜廢除，但娛樂稅課徵項目可檢討。 

6. 結論：公聽會因正反意見不同尚未獲得共識，結論是將與

會者發言意見作為未來修法參考並彙編成冊。 

八、 財政處補充報告： 

（一） 報告事項： 

1. 有關印花稅的廢止，財政部已於 108年提請立法院進行審

議，主要原因是外界對於營業稅與印花稅有重複課徵之疑

義，還有就是印花稅課徵的方式不合時宜且不易控管，經

財政部召集各縣市政府進行專案討論，結果是廢止之理由

不夠充分。 

2. 印花稅是百分之百的縣稅，是穩定稅收，亦是本府重要的

財源，從 108至 111年三年印花稅稅收來看，從每年 3.37

億元到 4.41 億元，徵幅比率高達 32%。對於印花稅廢止

後，欲透過中央特別統籌分配來彌補，特別統籌分配款本

就是地方財源，不應該挖東牆、補西牆，無論是歷年來行

政院之考核或外部審計、主計單位之稽核，皆希望地方機

關能穩定自有財源，提高自主性，若廢止印花稅，改由中

央補助款的方式，實大幅降低地方財源自主，若要討論娛

樂稅及印花稅之廢止，應先由「財政收支劃分法」修法做

起，才是正本清源之方法。 

九、 主計處補充報告： 

（一） 報告事項： 

有關印花稅及娛樂稅之廢止，對地方稅收影響的確很大，

依照財政收支劃分法規定，地方機關有減少收入者應要有

替代方案，目前財政部與地方稅捐機關皆持反對意見，因
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為減收印花稅與娛樂稅會造成稅基侵蝕，目前公聽會的會

議結論尚未獲得共識，僅列為未來修法之參考，至於法規

如何修改，還須持續觀察。 

捌、 縣長裁示： 

一、 有關反湖口生命園區新豐自救會團體之陳情，本府應審慎

看待，以誠懇的態度回應，對於民眾表達之訴求，也應當

澄清說明，請民政處妥善溝通，未來可辦理說明會清楚說

明政策。（民政處） 

二、 本縣社會福利政策應通盤檢討，照顧鄉親是必須的，然社

會政策所照顧的對象或項目應區分清楚，可整併的部分要

處理，財源應合理分配，讓真正有需要的人可獲得資源或

協助。（社會處） 

三、 本縣關西迎風館閒置案，日前關西鎮陳光彩鎮長表示願意

接收處理，請民政處接洽相關事宜。（民政處） 

四、 「2022百年蕭如松巡迴畫展」目前於亞洲大學現代美術館

展出中，蕭如松大師才華洋溢，尤其水彩畫更是傑出，可

說是本縣的瑰寶，應予發揚光大，請新聞處協助發布新聞

稿，廣邀大眾前往欣賞。（新聞處） 

玖、 散會：上午 10時 00分。 

 


